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阴本报记者 洪蔚 李芸

承载与春晚一样的期待

在叶永烈看来，倾力打造第六版《十
万个为什么》是少年儿童出版社给自己
的一个巨大的挑战，将承受比做前几版
时大得多的压力。
叶永烈是看着《十万个为什么》“出

生”、“长大”的。51年前，就读于北京大学
化学系、年仅 20岁的叶永烈，因为文笔
好成为当时《十万个为什么》最年轻的、
也是写得最多的一个作者。半个世纪以
来，《十万个为什么》已历经 4次修订，叶
永烈都在作者队伍之列。今年，第六版启
动，叶永烈再次“披挂上阵”。
叶永烈说：“就像春晚一样，1983年

第一次办时，由于开创先河，令观众耳目
一新，受到普遍的欢迎和称赞。但是一年
又一年，春晚得到的评价却总是批评多
于赞誉。不仅因为众口难调，更重要的是
前面的成就太高，超越很难。”
《十万个为什么》的过去也有着太多

的辉煌和美誉，它是几代中国人童年和

少年时代的集体记忆，它再版多次、发行
量超过《毛泽东选集》，它“差不多是所有
中青年科学家的启蒙读物”……青出于
蓝而胜于蓝，不是一件易事。

叶永烈说：“现在第六版才刚刚启
动，就有很多人开始关注、讨论它了。不
像我们做第一版时，只管把一篇篇文章
写好那么单纯。”

再有，与春晚创办之初一样，首版
《十万个为什么》诞生于文化生活匮乏、
信息闭塞的年代，而现在则是图书品种
丰富，信息途径多样化，要让再版《十万
个为什么》企及过去辉煌，似乎已成为一
个“不可能完成的任务”。

但即使是给自己出难题，叶永烈还
是认为少年儿童出版社再版《十万个为
什么》非常必要，“时代在前进，多了许多
新的未知，这些都需要我们去回答”。

网络问答难以构成威胁

如今维基百科已无所不包，百度“知

道”有问必答，微博中弹指间问答互动
……在今天这样一个网络时代，没有你
得不到的答案，只有你问不到的问题，我
们还需要纸质本《十万个为什么》来给我
们答疑解惑吗？
科学松鼠会成员、新版《十万个为什

么》的作者之一云无心认为，如今的网络
问答还不能构成威胁。
他说：“首先，网络上确实可以搜索

到各种答案，但是，网络上搜到的答案良
莠不齐，正确答案散布在各种不靠谱的
信息中。家长和孩子大多没有能力去分
辨哪些信息是正确的，那些信息是不可
靠的。这样的一套书，需要依靠作者专业
背景和编者资质来作为‘靠谱保证’。”
“其次，可读性对信息的传播影响很

大，对孩子来说尤其如此。这套书对于作
者的选择，不仅仅是看知识背景，还要求
具有一定的文字能力，这对于提升孩子
们的接受程度也很重要。”
这一点同样被叶永烈认同。他给记

者讲了一个例子。多年以前，著名作家冰

心发烧住院，做了化验后，医生告诉她白
血球很高。冰心问医生，为什么白血球会
高？医生讲了一通理论却怎么也解释不
清。正好著名科普作家高士其去看冰心，
便告诉她：“这就跟国家发生动乱一样，
警察势必增多，白血球就是你身体里的
警察。”
“就是这么一句话，冰心大致就明白

是怎么回事了。”叶永烈说，“无论时代如
何变迁，可读性仍是立身之本。”
再次，云无心还认为，网络问答难以

胜任，在于网络搜索虽然可以得到答案，
但给不了孩子们解决问题的思路和逻
辑。而这实际上是《十万个为什么》所要
给予孩子们的更重要的东西。
“对孩子的科普，我认为传播具体的

知识只是一种‘载体’。最核心的目的是
让他们在具体的例子中潜移默化地形成
科学逻辑，培养理性客观地认识事物的
思维方式。满足并且进一步激发他们的
好奇心和求知欲，才应该是少儿科普最
重要的理念。”云无心说。

作者说

压力，来自何方？

与科普的渊源

出生于 1941年的杨雄里，没有赶上
《十万个为什么》的时代，1962年第一版
《十万个为什么》问世时，“我已经上大学
了，过了读《十万个为什么》的年纪”。
然而，他至今还记得小时候读过前

苏联作家伊林的同名科普读物———《十
万个为什么》，成为科学家后，他与科普
事业、与《十万个为什么》多有渊源。
在第五版《十万个问什么》中，关于

脑认知科学的内容，并入了“人体”卷中，
杨雄里不仅出任了编委，而且亲自撰写
了两个条目，是该版编写过程中，少见的
编委、作者合一的例子。
肩负探索中国新科普途径的新版

（第六版）《十万个为什么》，在形式与体
例上，都与以往有较大的不同。前几版在
布局上，基本以学科为分卷单元。新版
《十万个为什么》则分成两大板块，一是
学科、一是主题，呈现出 18卷本的格局。
“大脑与认知”、“古生物”是新增的

主题卷本，中国科学院院士杨雄里、中科
院古脊椎所所长周忠和分别出任主编。
周忠和出生于农村，“家里穷，小时

候没有读过《十万个为什么》”。上中学
时，接触的第一本科普读物是《化石》杂
志。巧合的是，他最终成为一名古生物学
家，目前正担任《化石》杂志主办单位的
所长。

两位科学家出任儿童科普读物的主
编，同样出于一种科学家的责任感。“科
学家有几种方式为社会发展作贡献。”杨
雄里说，“除了探索科学前沿外，把科学
探索深入浅出地告诉公众，也是极为重
要的一种。”

优势：比教科书更前沿

脑认知科学，是目前国际上的热门
领域，对大脑奥秘的探索，是人类认识大
自然的“最后前沿”，从目前征集上来的
问题看，杨雄里说，也反映出孩子们对大
脑功能的好奇———“脑怎样指挥身体？”
“爱因斯坦的大脑与我们的有什么不
同？”“脱口而出的话没有经过大脑吗？”
这些问题，恰恰涉及了脑认知科学的前
沿领域。
科学家做科普，有一个极大的优势：

及时把握科学的最前沿。
以古生物为例，目前我国的古生物

学在国际上具有极高的声望，提出了很
多新的观点和成果。今年夏天，我国古生
物学家徐星等人在国际上提出，始祖鸟
不是鸟，而是恐龙的最新的假说。周忠和
说，尽管这还不是定论，我们在编写关于
鸟类起源的条目时，可能依然会沿用始
祖鸟是鸟类祖先的观点，而这种新的、前
沿的观点，也一定要在编写中体现出来，
告诉读者其中的原委。

在少年儿童出版社社长李远涛看
来，一流的科学家做科普，在学科体系的
完整把握上，是科普作家无法比拟的。对
此，两位主编都成竹在胸。

杨雄里说：“我们会先做一个顶层设
计，一方面围绕青少年感兴趣的问题，另
一方面，要体现学科前沿，特别是教科书
上没有的问题。”
周忠和说：“我们会在收集上来的、青

少年感兴趣的问题的基础上，在问答设计
上，体现学科的系统性和整体风貌。”
而深入浅出的写作风格，对科学家

来说，却是一份挑战。

挑战：写论文易，写科普难

“深入浅出”，说来容易，做来难。20
多年来，杨雄里在探索科学前沿的同时，
也一直坚持做科普，从多年的科普经历
中，他深知，对科学家来说，“写学术论文
易，写科普难”。
因此，杨雄里目前正在做一项重要

的筹备工作：组建一支科学家与科普作
家携手的《十万个为什么》创作团队。
在记者采访的前一天，杨雄里刚好

与科学松鼠会的姬十三，就《十万个为什
么》的合作问题，进行协商。姬十三曾是
杨雄里所在的复旦大学神经生物学研究
所的研究生，有着这样的渊源，姬十三毅
然同意，邀科普写手一起加盟。

“深入浅出”对周忠和来说，压力相
对较小。古生物是青少年极为向往的领
域，长期以来，我国古生物界一直有着良
好的科普传统和科普人才。“我们需要做
的，就是用一流的科学家，为每个条目把
好学术关。”目前古生物卷已经邀请到吴
新智、张弥曼、戎嘉余等一批院士、专家
加盟担任编委。
“对于《十万个为什么》这样的条目

性科普读物来说，以我国古生物界科学
家的科普经验，应该说完全可以胜任。”
周忠和说，然而，在面对这个科普大工程
之际，在接受《科学时报》采访时，也谈到
了对我国科普事业前景的一些思考。
在周忠和看来，能写出一流科普作

品的人不一定是有成就的科学家，但应
当具有比较好的科学素养和科学训练的
基础；同样，一流的科学家也可能会产生
一流的科普作品。而目前在我国，一流科
学家愿意做科普，愿意花大力气做科普
的，为数不多，使得我国在科学与科普结
合方面，不够活跃、不够多元化。很难出
现像霍金、斯蒂芬·杰·古尔德这样的在
科学—科普之间游走自如的大家。这种
传统，影响着我国科普事业，进而影响科
学事业的发展。
因此，如果能通过新版《十万个为什

么》的编写，磨炼出一支科学、科普相融
合的队伍，是很多热心科普的科学家的
共同愿望。

科普是我们的责任 从第六版《十万个为什么》工程启
动以来，李远涛就经常碰到这样的疑
问：在互联网时代，孩子还会不会读科
普书，会不会读《十万个为什么》？

面对这样的问题，李远涛也在思
考：网络时代，我们给孩子一套怎样的
《十万个为什么》？

围绕这些问题与困惑，日前，本报
记者采访了上海世纪出版股份有限公
司少年儿童出版社社长李远涛。
《科学时报》：继广播、电视等媒体

后，互联网成为一种更便捷的获取知识
的手段，在这种背景下，您认为纸质、大
部头、“全景”式的科普读物，存在的意
义在哪里？

李远涛：很多年来，随着
网络越来越普及，成为一种获
取知识、信息的高效手段后，
出版界也一直面对类似的疑
问和挑战。

在国际出版界，目前有一
个共同的判断：在互联网的挑
战面前，纸质书的地位会发生
变化，但读者对纸质书的需求
不会消亡，它依然会在图书
馆、在读者的家中存在。

但是作为一种重要的传
播手段，互联网对纸质书提出
了挑战，纸质书必须适应这种
变化。
《科学时报》：具体到新版

《十万个为什么》，为应对挑
战、适应变化，要做些什么？

李远涛：首先，在新版《十
万个为什么》的定位上，与前
五版有很大的不同。

前五版的定位，以传播知
识为主要目的，而新版《十万个
为什么》则在传播知识的同时，
更注重科学精神、科学素养的
传播与培养，对“为什么”的回
答，是开放式的、探索式的，引
发读者更多的思考，甚至引发
出另一个“为什么”，是新版《十
万个为什么》的主要目的。
以“人运动了为什么要喝

水”为例，这个问题在第一版就已经出
现了。以往几版都从单一角度进行解
答。实际上，解答这个问题的角度很多，
生理学、病理学、运动学的等等。在新版
中，我们会汇集几家观点，使这个问题
的答案更开放、更多元。甚至在新版中，
我们还会给出一些目前没有既定答案
的问题，引发读者探索、思考。
这种传播方式，与互联网上固定的

知识，有很大的不同。也是互联网目前
无法做到的。

其次，新版《十万个为什么》极其注
重知识的权威性、前沿性和准确性，这
也是互联网无法比拟的。

为了达到这个目标，我们邀请了

100多位院士参与，各分卷的主编大多
是院士，活跃在我国学术界的最前沿，
他们除了可以确保编写的权威与准确
外，更使新版《十万个为什么》可以涉及
很多正在研究中的最前沿问题。
《科学时报》：互联网作为一种技

术，对很多领域提出挑战的同时，也提
供了新的手段，新版《十万个为什么》将
如何更好地利用新技术。

李远涛：我一直认为，纸质书不会
消亡，但固守纸质书是没有前途的，《十
万个为什么》从启动之初，就在探索传
统读物与新技术的结合。

从今年夏天起，我们就在网上开了
《十万个为什么》的微博，与公众保持交

流与联络，从目前看，收到了很
好的效果，从微博上，我们收集
到来自读者的建议，及时了解
了读者的需求，甚至通过微博，
我们还找到了一些潜在的科普
作者。
截至目前，《十万个为什

么》的微博已经有 10766位粉
丝，而且这个数字还在快速增
长。

从第一版以来，《十万个为
什么》每一次推出新版都是全国
性的大事件，是一次科普工程。
新版《十万个为什么》也不例外。
不同的是新版《十万个为什么》
的纸质书，只是整个工程的一个
阶段性产物。在互联网时代，我
们的目标是，以网络手段为依
托，将《十万个为什么》打造成一
个开放的、互动的知识体系。
《科学时报》：国家对科普

工作一直相当关注，但提高国
民的科学素养，却始终是一个
难题，也是目前摆在建设创新
型国家大目标下的一个挑战。
作为科普“头牌”读物，新版《十
万个为什么》能为这个目标做
些什么？

李远涛：你提的这个问题，
正是新版《十万个为什么》所肩
负的责任。

还是以微博为例，与公众形成交
流、互动，只是微博的第一步。随着关注
人数的不断增长，我们的终极目标是把
微博做成一次科普事件，让公众都来关
注科普、关注科学，通过这种关注，激发
获取知识的热情。

除了微博外，我们还会寻找合作伙
伴，开发《十万个为什么》的电子游戏、
数字图书等多种形式的科普手段，探索
纸质书与信息技术的完美结合，探索知
识传播的途径，并借此集合更多的力
量，探索中国科普观念、手段、形式的新
方向和途径———当然，这是一条漫长的
道路，不是靠一家出版社、一套图书的
力量可以完成的。

一
次
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出版者说科学家说

读着“文革”版（第三版）《十万
个为什么》长大的科普工作者尹传
红坦言，这套名声很响的书对他后
来从事科技新闻工作和科普创作
影响并不大。当年他觉得更有趣、
更读得进去的是《动脑筋爷爷》，还
有苏联著名科普作家伊林写的那
本只有区区 5万字的《十万个为什
么》。
谈起这个科普品牌，尹传红

说，我国很显然是借用了“老大哥”
的这个名字，并把它做大了，叫响
了。伊林那本《十万个为什么》初版
于 1929年，我国老一辈科普作家大
多读过，且深受其益。类同于“飞流
直下三千尺”，这“十万个”也并非
实数，在俄语中它用以形容数量之
多。伊林拿来做书名，是指还可以

对日常生活中的许多事物提出饶有
兴味的问题，进行有启发性的解释。
但据说这也并非伊林原创，它

最初出现在英国作家、1907年诺贝
尔文学奖获得者约瑟夫·鲁德亚德·
吉卜林的一句诗中：“五千个在哪
里？七千个怎么办？十万个为什么？”
在尹传红看来，《十万个为什

么》这个好牌子的立身之本或者
“根”，就在“为什么”这个关键词上。
从某种意义上讲，提出“为什么”往
往要比回答“为什么”重要。值得注
意的是，为了激发青少年读者对科
学世界的好奇心和探索精神，新版
《十万个为什么》重新调整了编写思
路：不仅告诉读者某一个问题的答
案是什么，而且会在文末提出与之
相关的一个或几个“为什么”，给予

他们独立思考的空间，引导他们通
过提出疑问和思考分析找到答案。

据悉，为了顺应数字化挑战，新
版《十万个为什么》也将推出网络
版、手机版和微博版。针对纸质版
《十万个为什么》是不是过时了这个
问题，尹传红明确表示，置身电子信
息网络时代，我们在阅读、思考和学
习方面发生了很大的变化，引申开
说，与此同时我们是不是也在牺牲
深度阅读和深度思考的能力？问题
的实质在于，媒介的形式和性质，往
往决定了它所给予人的思考空间，
并造就了思考程度的深浅。

事实上，已有学者指出，互联网
在改变阅读方式的同时，也使我们
的大脑悄悄发生变化，或者说，正在
重塑我们“浅薄”的思维模式。“融

多种不同类型信息于一屏的互联网
多媒体技术，鼓励我们蜻蜓点水般
地从多种信息来源中广泛采集碎片
化的信息，从而进一步加剧了内容
的碎片化，也进一步分散了我们的
注意力。”
尹传红认为，真正的“读书”恐

怕是不能替代的，读《十万个为什
么》这样一种成系统的套书更值得
鼓励。虽说印刷文字提供的只是最
为浓缩的信息，但对“实体书”的阅
读乃是作者与读者之间的一种共同
努力，有着无比丰富的想象空间。这
是任何其他交流形式都不能与之相
比的。对此美国科普巨匠阿西莫夫
有个妙喻：“读书要求你参与其中。
无论作为观众的乐趣再大，也比不
上你自己参加演出所获得的享受。”

“读书”不可替代
传播者说

新“十万”，我们翘首以待

日前，经过近三年的研究和准备，《十万个为什么》第六版的编纂工作正式启动。据介绍，新版《十万个为什么》将由百余位中国科学院和
中国工程院的院士担任编委，数十位中国一流的科学家担纲分卷主编和副主编，同时还有一大批科普作家参与编写。从 2013年起，包括
360万字，5000余幅图片，共 18卷 16开本的全彩色图文本《十万个为什么》，以及黑白普及本、网络电子版等将陆续面世……

十万个为什么

第一版 第二版 第三版 第四版 第五版 第六版

？

如果让中国科学院研究生
院人文学院教授李大光投票，
关于今天要不要再出《十万个
为什么》，他投下的一定是反对
票。
“中国人总是爱怀旧，以为

《十万个为什么》过去取得了辉
煌，今天就必然还会如此，以为
这种科学普及的方式在今天依
然适用。但实际上，《十万个为
什么》当年之所以能受到读者
那般追捧，是有极大的时代因
素在。”李大光说。
在《十万个为什么》初版的

1960 年，科学文化知识的匮
乏、信息渠道缺乏，远远满足不
了人民群众日益增长的精神文
化需求。因此，《十万个为什么》

一面世，“读者便蜂拥而上”。
《十万个为什么》创造的销售奇迹为如今

很多人津津乐道，但李大光却认为这是一个
悲剧，是那个时代的悲哀。“就像当年 8个样
板戏走红一样，那时没有别的戏可看。而《十
万个为什么》则是文化枯竭时代的孤树一枝、

荒漠之花。”
“今天，我们既然决定要再出《十万个为

什么》，就不能陷在怀旧情绪里。要有新科学
的模式和手段。”
在第六版《十万个为什么》的启动仪式

上，应邀参会的李大光发现新版依然循旧例
按数、理、化等的条块划分来撰写科学知识，
他认为这不是一个好方式。“失败在科学知识
没有作为一个体系存在，把科学的知识和方
法之间、方法和思想之间、思想和精神之间的
有机纽带割裂开了。如果我们了解一下美国
的‘2061计划’，就会发现美国的科学教育早
就把这些知识重新进行了组合。譬如生物学，
就把生物和它存在的环境放在了一起来介
绍。这些先进的理念，我们为什么不学习？”

李大光还希望新版更能体现时代特征，
展现最新的科学知识：“我们过去认为宇宙产
生于大爆炸，这已被证明。但今年的诺贝尔物
理学奖获得者的发现却震动了宇宙学的基
础。我想这些都应该在书中有所体现。我们的
图书要更开放，即使是问答形式，也要给孩子
们思考、探索的余地。我们不要告诉孩子书上
的就是唯一的、正确的答案。而应该告诉他们
科学就是一个不断探求为什么的过程。”

别
再
怀
旧
了
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